
效力半年身价大涨，12粒进球个个关键

马莱莱马莱莱，，越用越越用越““莱莱””噻噻
8 月 14 日的

这个下午，申花外
援马莱莱体会了
一把被“追”的感
觉。

从虹桥机场
停机连廊到行李
提速大厅不到 10
分钟的路上，跟随
球队带着 3 分从
武汉回到上海的
马莱莱被“拦停”
了两次，而他要做
的事情也只有两
件：咧着嘴微笑合
影，然后龙飞凤舞
签下自己的大名。

同样的事情，
在等行李的过程
中，以及从到达大
厅走出来的时候，
马莱莱又做了几
次，这个赛季初因
为不断浪费得分
机会被戏称为“哈
来来”的申花前
锋，在球迷心目中
开始变得越来越

“来噻”了。到目
前为止，马莱莱在
中超联赛和足协
杯的赛事中总共
打进了12个球，差
不多是整个申花
队的三分之一。
与不少外援到了
中超之后“掉价”
不同，效力申花队
半个赛季的马莱
莱，在最新的球员
身价榜上的涨幅
达到了50%，成为
球队进攻线上最
不可或缺的那枚

“棋子”。

专题撰稿
本报记者 李冰

态度积极，自己研究自己
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当球迷因为马莱莱一次又一次的
各种“不进”无奈甚至无语的时候，马莱
莱同样也没有“放过”自己。

“很多时候，包括马莱莱在内，很多
球员的问题出在了心态而不仅仅是技
术和身体方面。”第21轮中超联赛，申花
主场对阵深圳，下半场比赛最后的伤停
补时阶段，马莱莱在前场得球后，用一
记禁区外的世界波远射破门，帮助申花
三球战胜对手，也让之前一直诟病马莱
莱太“粗”的人，见识了他脚下“细腻”的
一面，而在教练组看来，申花前锋这样
的表现并不让人意外：“尤其是在他们
对中超熟悉和了解之后，并且自信心上
来了的时候。”

在申花主帅吴金贵的战术体系当
中，作为球队顶在最前面的中锋，马莱
莱不但要在进攻中起到桥头堡的作用，
同时也是球队在防守中的第一道防线，
很多时候，他在防守当中投入的精力，
并不比进攻少，所以从技战术的角度来
讲，教练组对攻防两端都能到位的马莱
莱一直都非常满意。

“他（马莱莱）的（进球）问题，更多
是心理层面的。”也正因为如此，申花教
练组有时对马莱莱做的是“泄”而不是

“鼓”劲，“就是帮助他调整好心态，让他
在比赛当中不要一直发狠，只要正常去
踢，属于他的下一个进球一定会来的。”

事实上，看着嘻嘻哈哈好像什么都
不放在心里的马莱莱，同样也有细致的
一面。每场比赛结束之后，申花教练组
都会做一些视频剪辑，进行针对性地分
析，而马莱莱也会找来相关的视频，自
己“研究”自己，并且通过训练做出改
变，这也正是外界能够感受到他在不断
进步的主要原因。“一方面他跟所有的
球队都打过了，对中超更了解，也知道
怎么更好地踢比赛了；另一方面，他自
己的能力也在提高，这从他进球的手段
越来越丰富当中不难看出，”在不少关
注申花的圈内人士看来，马莱莱在德转
的身价从100万欧元涨到150万欧元不
是没有道理的。“马莱莱在球场上的勤
勉、拼劲和努力有目共睹，更重要的是，
他对于自己的未来应该是有追求的。”

伤病很少，战术价值极高
毫不夸张地说，客场与武汉三镇队

这场比赛的最后十几分钟，现场四百多
名申花球迷是揪着心看完的，用一位球
迷的话说，就是“每次看到他（马莱莱）
倒下去，就觉得这场比赛赢不赢已经不
那么重要了，只要他和我们的队员能健
健康康地下来就可以了。”

“确实很累，当时感觉到
身体非常疲惫。”回想起头一天
晚上在武汉的那场比赛，即便
身体强如马莱莱，都忍不住感
叹“很累”，但他还是给所有关
心他的人吃下了一颗“定心
丸”：“不过也请大家放心，我现
在没有任何的伤病。”

虽然在球员单场跑动距离
的“榜单”上，很少出现马莱莱
的名字，但是在足球专业人士
看来，他在每场比赛中的消耗

都应该是申花队中最大的球员之一。
“作为前锋，马莱莱在进攻的时候是需
要冲刺的，如果在防守中回追的话，同
样也要全速，也就是说，他在比赛中的
跑动大多以无氧为主，这跟可以匀速跑
动的中场队员又不一样，对体能方面的
要求也更高。”

凭借着对阵武汉三镇时的一射一
传，马莱莱在中超联赛的进球数也达到
了九个，并且四次为队友送出助攻，再加
上足协杯的三个进球，他到目前为止已经
为申花队打进了12个球。对于记者“有没
有给自己设定一个新的小目标？比如说
进球数达到15个？”的问题，马莱莱也显得
相当淡定：“我本人确实希望这个赛季的
进球数能够达到15个左右，但（我个人进
不进球）并不重要，最重要的是让球队能
尽可能地多拿分数，能够取得更好的排
名，这也是球队所有人共同的目标。”

经济实惠，性价比很高

作为球迷
来说，对前锋
的 要 求 很 直
接，就是进更
多的球。对于
马莱莱而言，
他的身价不算

高，压根没法和金元时代的前锋
比；除此之外，他每场比赛也都会
错失几个必进球机会，我们球迷
看到他屡次浪费良机都会扼腕叹
息，甚至在前几轮赛后，还有球迷
专门剪辑了一个他错失进球的集
锦发在网上。

不过总体来看，马莱莱的性
价比还算不错。一般来说，前锋
的身价需要和进球数成正比。联
赛截至目前踢了22轮，他总共收
获 9 粒进球、4 个助攻，两项数据
都名列球队榜首，确实不错。

我不时会听到一些球迷依然
对他不满，质疑他浪费过多的机
会。在我看来，有很多他错失的
进球，其实是他通过自身积极地
拼抢去创造出来的机会。另外，
有几场比赛他不在场，在进攻端
就暴露出了许多问题，对比之下
他在场与不在场的区别还是很明
显的。所以就目前马莱莱的身价
以及打出的表现来说，我用四个
字来形容就是“物超所值”。当
然，对俱乐部而言，赛季不同的目
标也需要辅以不同的手段。如果

只是为了当下维稳，或者仅仅就
是保级，那马莱莱绝对够用。如
果俱乐部还有更高的想法，那么
确实需要对攻击线进行一个升级
换代。

从我个人来看，我还是挺喜
欢这名球员的。一名球员在球场
上，首先要有拼搏精神。对前锋
而言，进球确实重要，场上的态度
同样也很重要。马莱莱只要在场
上就很拼，经常能看到他不惜体
力地满场飞奔，我相信这一点球
迷也是有目共睹。如果全队每个
人都去拼了，全队就会迸发精气
神和进取心，这样往往会收获一
个不错的结果。

我感觉他的性格不错。尽管
场上错失机会多，但每次很乐
观。换作其他队员，碰到了类似
的情况，可能心态上早就乱了，但
是他不受影响。只要上场，他就
会一如既往地去拼。最近几场他
的表现相当不错，对三镇队一传
一射，对深圳梅开二度，此前对浙
江的足协杯还上演了帽子戏法。
在申花处于当下这个节骨眼上，
他的爆发显得尤为重要，有利于
带领球队走出困境。我注意到，
他赢球后也会感谢到场球迷的支
持，这样的球员更容易获得球迷
的支持与喜爱。希望他能调整心
态，努力把每一次的射门，更多地
转化为进球。

性格好，心理素质过硬

赛季打了三
分之二，外援前
锋马莱莱的表现
可以说是越来越
好。从刚开始的
屡失良机、饱受
诟病，再到最近
两轮连续破门救

主，在我看来，这样一笔引援，只能
说是经济实惠。赛季开始，申花
用一波1比0带走多场胜利。

马莱莱初来乍到，感觉还没有
适应比赛的节奏，浪费了不少必进
球的机会。不过在第三轮主场迎
战长春的比赛中，他接队友的妙
传，一脚推射打破场上的僵局，收
获了加盟申花以来的首球。这个
进球也反映了他在进攻端的嗅觉
和敏锐性。此后两轮虽然没有斩
获，也在持续浪费机会，不过时常
能帮助队友创造得分机会，也在通
过不断地奔跑给对方的后防制造
压迫，搅乱对方的后防。

客场面对深圳的梅开二度，
能够感觉得出马莱莱一脚触球的
得分效率很高，有时自己带球反
而不如传统中锋的支点作用来得

好。经过多轮比赛，还发现了他
进球的“逢 3 定律”，确实非常巧
合。到最近的足协杯主场大胜浙
江的帽子戏法，以及最近两轮比
赛都有斩获，能够看出这名球员
在场上表现得很拼，前场跑动非
常积极，一直在通过努力拼抢来
创造机会。或许是运气不太好，
或许是临门一脚有太多的想法，
导致射门转换为进球的效率有点
低，但这不能抹去他的努力。他
在前场发挥作用有目共睹，在防
守端也时常拿出勤勤恳恳的态
度，能够给全队战术提供帮助。
考虑到他目前 150 万的身价，这
笔交易性价比算很高了。

客观来说，很多场比赛也的
确是依靠他的关键进球收获积
分，他也一直用积极的态度来弥
补错失的进球机会。另外，客场
对阵山东的比赛，他由于四黄停
赛，结果导致申花前场威胁寥寥
无几，这也侧面证明了他的价
值。联赛至今，他收获了九球、四
助攻。这样的数据确实符合身
价，期待他在赛季剩余比赛中继
续为申花摧城拔寨。

马莱莱目前数据

出场 22次
进球 12粒
助攻 4次
场均时间 86′
射门 70次
射正率 40%
被侵犯 39次
传球 442次
关键传球 25次
传球成功率 60%

——— 从质疑到征服·马莱莱物超所值 ———
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